
近期，位于广成东路的月季八卦阵里，馥郁芬芳的月季花开得正盛，

各色花朵争奇斗艳，红的胜火，粉的似霞，白的如雪，放眼望去,姹紫嫣红，

一派生机，吸引大批市民前来观赏游玩。

据了解，月季八卦阵是根据诸葛亮的八卦阵和藤本月季的特性做成

的迷宫。建设规划面积3200平方米，种植各类月季32000多株，其中卦阵建

设面积2000平方米。里面共栽植藤本月季23000多株，品种110多个。总长

度1100米，采用一步一景，一段路一个品种建造。市民可在观赏花色各异、

姿态优美的藤本月季的同时，充分感受游玩迷宫的乐趣。

宋小亚 摄

·连载·

在杭州的一位与毛主席交往甚多、友

情很深的领导干部，托人给毛主席捎去口

信说，有人在装备飞机，还有人指责停在笕

桥机场支线上的毛主席专列“碍事”，妨碍

他人走路，暗示毛主席“请速离开”。毛主席

起初听到，还有些纳闷：这会妨碍谁呀？

有天上午，毛主席出来散步，依然是

小商、小吴陪着。

当时，我正在给集合在礼堂门前一棵

高大榕树下的部队讲形势，讲注意事项，

讲得最多的还是那个最为重要的话题：提

高警惕，确保安全。

在队列中的干部战士，都身着便服，

在别的场合见到他们，你决不会以为他们

是解放军；但现今是集体活动，每人坐一

个小马扎，成排成列，整整齐齐，尽管天气

很热，他们仍然服装整齐，聚精会神地在

那里听我讲话。

这时，毛主席来到我们队前,大家热

烈鼓掌，欢迎毛主席的到来。

我上前向毛主席说：“主席，我们正在

学习，讲你说的那个‘三要三不要’。我讲

得不好，请主席给大家讲讲吧。”

毛主席向大家摆了摆手，表示不讲

了,却亲切地说：“长江，你指挥大家唱《国

际歌》吧！”

我这个人，不擅长文艺。我们的部队

虽然歌声不断，那都由文艺骨干们或指

挥，或领唱，我从来也没有指挥大家唱过

歌。我还是想让骨干们出来指挥，他们比

我行，尤其是在毛主席面前。

不知什么时候赶来的汪东兴对我说：

“毛主席说了，你又是队长，不指挥唱还行！”

我便硬着头皮指挥大家唱《国际歌》。

说来也有趣，开始指挥还有些紧张，生怕

指挥错了，唱不好。可是唱起来了，大家越

唱越来劲，我们四五十个人唱歌，比一个

一百多人的连队唱得还要响。这首《国际

歌》，我们一连唱了两遍。

毛主席见我们唱完了，很高兴。他说：

“唱得不错，再唱个《三大纪律八项注意》。”

我又指挥大家唱起来了。这一回唱得

更起劲了。

唱完了，我说：“主席，你还有什么指

示？”

毛主席亲切地向大家挥了挥手说：

“你们的歌唱得很响。不仅要会唱，还要照

着去做，一切行动听指挥嘛。”

队列中，爆发出热烈的掌声。毛主席

再次向大家挥手，表示要走了。大家不约

而同地站起来，热烈地鼓掌。

也就是在这几天，汪东兴找我们几个

干部开会说，前几天给你们讲“三要三不

要”，那是有所指的，有人要分裂党，有人

不听指挥。现在情况比较复杂。他最后说：

“你们要提高警惕，防止有人搞破坏。”

我很想知道，是谁在分裂党，是谁不

听指挥，又有谁来搞破坏，好心中有数，以

有利于防范。然而，长期以来做警卫工作

养成的习惯，深知此时此刻不宜提出任何

问题，重要的是做好应变准备。不过，显而

易见的是我们这次来杭州，的确与往日有

很大不同。

有一次，陈励耘来毛主席住处看望，

毛主席对他表现出异常的反感，毫不客气

地当面问他：“你同吴法宪的关系如何？吴

法宪在庐山找了几个人，有你陈励耘，还

有上海的王维国，还有广州的顾同舟，你

们都干了些什么？”

把个陈励耘弄得狼狈不堪，支支吾

吾。 （未完待续）
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贯彻新发展理念，推动形成
绿色发展方式和生活方式

———习近平关于社会主义生态文明建设

论述摘编

情风文人

加快生态文明建设，加强资源节约和生态环境保护，做强做大绿色经

济。

《在中央财经领导小组第十四次会议上的讲话》(2016年12月21日)
绿色、共享、开放、廉洁的办奥理念，是新发展理念在北京冬奥会筹

办工作中的体现，要贯穿筹办工作全过程。绿色办奥，就要坚持生态优

先、资源节约、环境友好，为冬奥会打下美丽中国底色。

在北京考察工作时的讲话 (2017年2月23日、24日)，《人民日报》

2017年2月25日
我们强调推动形成绿色发展方式和生活方式，就是要坚持节约资源

和保护环境的基本国策，坚持节约优先、保护优先、自然恢复为主的方

针，形成节约资源和保护环境的空间格局、产业结构、生产方式、生活方

式，为人民创造良好生产生活环境。

《在十八届中央政治局第四十一次集体学习时的讲话》（2017年5月26

日）
如果经济发展了，但生态破坏了、环境恶化了，大家整天生活在雾霾

中，吃不到安全的食品，喝不到洁净的水，呼吸不到新鲜的空气，居住不

到宜居的环境，那样的小康、那样的现代化不是人民希望的。所以，我们

必须把生态文明建设摆在全局工作的突出地位，既要金山银山，也要绿

水青山，努力实现经济社会发展和生态环境保护协同共进。

《在十八届中央政治局第四十一次集体学习时的讲话》（2017年5月26
日）

推动形成绿色发展方式和生活方式，是发展观的一场深刻革命。这

就要坚持和贯彻新发展理念，正确处理经济发展和生态环境保护的关

系，像保护眼睛一样保护生态环境，像对待生命一样对待生态环境，坚决

摒弃损害甚至破坏生态环境的发展模式，坚决摒弃以牺牲生态环境换取

一时一地经济增长的做法，让良好生态环境成为人民生活的增长点、成

为经济社会持续健康发展的支撑点、成为展现我国良好形象的发力点，

让中华大地天更蓝、山更绿、水更清、环境更优美。

《在十八届中央政治局第四十一次集体学习时的讲话》（2017年5月
26日）
要让大家充分认识到推动形成绿色发展方式和生活方式的长期性、

复杂性、艰巨性，在思想上高度重视起来，扎扎实实把生态文明建设抓

好。如果不重视、不抓紧、不落实，任凭存在的问题再恶化下去，我国发展

必将是不可持续的。

《在十八届中央政治局第四十一次集体学习时的讲话》（2017年5月
26日）

（未完待续）

199.合抱之木，生于毫末；九层之台，起于垒土；千里之行，始于足
下。

———老子《道德经》

【释义】合抱的大树，生长于细小的萌芽；九层的高台，筑起于每一

堆泥土；千里的远行，是从脚下第一步开始走出去的。

【感悟】小事成就大事，细节成就完美。古人云：“天下难事，必作于

易。天下大事，必作于细。”无论做人做事都要注重细节，只有把小事做

细，从小事做起才可能成就大事业。只有注重细节，个人、单位、国家才

能持续稳定发展，在发展中求生存，在发展中求进步。

200.民之从事，常于几成而败之。慎终如始，则无败事。
———老子《道德经》

【释义】人们做事情，总是在快要成功时失败。如果在事情快要完成

的时候，还能像开始时那样慎重，就没有办不成的事情。

【感悟】慎始而敬终，才能够有所成就。世界之所以少伟人，多平凡

人，不是平凡的人无能，多是由于平凡的人不能“慎始而敬终”。“行百里

者半九十”，可谓金玉良言！

201.心欲小而志欲大，智欲圆而行欲方，能欲多而事欲鲜。

———《淮南子》

【释义】考虑问题要谨慎小心，但志向要远大；思想要灵活，但行为

要方正；才能要多，但不要大小事都做。

【感悟】事情分大小轻重，先做重要的事。决定什么事情重要，并确

保自己拥有集中精力做好这些事情的能力，是高效率工作的基本条

件。

202.明主不用其智，而任圣人之智；不用其力，而任众人之力。故以
圣人之智思虑者，无不知也；以众人之力起事者，无不成也。能自去而因
天下之智力起，则身边而福多。

———管仲《管子》

【释义】明主不用自己的智慧，而依靠圣人的智慧；不用自己的力

量，而依靠众人的力量。所以，用圣人的智慧思考问题，就没有不了解

的事情；用众人的力量举办事业，就没有不成功的事业。能做到个人放

手而依靠天下人的智慧与力量推动国事，那就自身安逸而多得其福

了。

【感悟】人要想干一番大事业并且取得成功，从来都需要共同协作，

没有独自取胜的先例。所以中国古话说得好：“篱笆立靠桩，人立要靠

帮。”所以，懂得借助他人的力量来帮助自己，一定能更加顺利地到达成

功的彼岸。

1994年底，为适应社会治安形势发展

的需要，汝州市公安局暂时撤销了城区公

安分局，在原分局的办公地址（将台街广

育路口南约80米路西），新组建成立了治

安防暴大队，以应对和处置我市范围内突

发案件的发生，也是我市公安机关历史上

首次配备微型冲锋枪和防暴武器。由于工

作的特殊性，抽调的民警大部分都是年轻

的复员军人，我从派出所调入了防暴大

队。

1996年4月25日，电影明星刘晓庆应邀

随团来汝州演出，我和大队三名队友抽调

负责刘晓庆的安全护卫工作。演出的第二

天，我们陪刘晓庆在风穴寺景区游览后（那

时还没有怪坡这个景点）回到市区吃饭。

午间，接到紧急通知，要我们抽调一

半人员，火速赶到市区西部的洪山庙部队

驻地执行特殊任务。

到营区后，会议室里已经聚集了很多

人。原来，在前一天晚上，该部队发生了一

起盗窃枪支案件，两名现役人员将枪库内

的枪支盗走数支后离开部队。当时，同去

的人员只有我和王宏伟大队长带着手枪，

指挥部就安排我俩去执行追捕任务。部队

抽调一辆“213”汽车，作为我们的交通工

具。又安排两名携带冲锋枪的战士配合我

们行动，装满子弹的备用弹夹把随身携带

的军用挎包塞得鼓囊囊的。当时没有手

机，没法直接给家里联系，用部队的电话

给老婆交代一声，就直接从部队营区出

发。

没有现在的高速公路，当晚12点，我

们赶到三门峡市区，又累又饿，也顾不上

吃饭，直接奔赴三门峡市公安局大院。我

和王队长见到当地公安机关的领导，说明

身份。因为有信息反馈：两名盗枪者是从

汝州逃往三门峡的。办公大楼灯火通明，

那里的公安民警全体出动，执行堵截抓捕

任务。我们互通信息后，就到街上夜店简

单填饱肚子。

此时，平顶山市公安局的战友们也赶到了

那里，我们会合后就在三门峡市宾馆住

下，等待消息。

第二天上午8点，有人敲门，我们起来

后，进来五六个陌生人，我问找谁？他们直

接就说：我们老家也是汝州的，在这里工

作，听说老家来人办案，就专门结伴来看

看。说话间，非要请我们一起去吃饭。在外

地看到这些热情又陌生的老乡，我们感到

惊讶。他们解释说，一大早从登记室得到

汝州老乡住进宾馆的消息，就赶过来了。

可惜，我们任务在身，不能和异地的老乡

叙旧，解释一番后，得到了老乡们理解，但

老乡一再恳求，等完成任务一定宴请我

们。

上午10点，当地同行给我们通报了战

况：摸排到两名盗枪者曾于昨天乘坐一辆

出租车路过三门峡，出租车司机正在湖滨

公安分局接受调查。我们立即赶到湖滨分

局，了解到两名盗枪者乘坐该司机的出租

车到三门峡黄河大坝中间时，突然提出下

车，又换乘其他车辆过桥。当问其嫌疑人换

乘什么车、车牌多少时，那位出租车司机只

记得是M开头，其他没印象。因为三门峡市

车牌是M开头，地域相连山西省晋城的车

牌也是M开头，嫌疑人乘车信息无法再延

伸。

草草吃过午饭，准备往山西省顺线追

踪。谁知，“213”军用汽车出现故障，司机

就近找到汽修厂，师傅说修好最少需要4

个小时。任务紧急，我们当即决定改乘出

租车出发。

汽车疾驶在宽敞的三门峡黄河大桥

上，很快到达山西境内。那时，黄河大桥还

在收取过路费。我们交完费用，驶出路口，

忽然几名交警上前拦住了车辆，那时的汽

车好多还没有空调装置，由于天热，汽车玻

璃开着，交警看到车里坐着两个当兵的，还

拿着冲锋枪，忽听有人大喊：“车里有枪！”

呼啦一下子，从路边冲过来10几个人，有公

安民警和部队战士，其中两名战士用两支

微冲直接把枪口伸进车内，对住了我们的

脑袋，责令立即下车。他们把我们一行误断

成了要抓捕的盗枪嫌疑人。一时间，对方如

临大敌，气氛十分紧张。我们向其讲明身

份，人家不信，问我旁边坐着的两名军人的

部队番号，他俩说出部队番号后，人家更用

力地把枪口顶紧，因为他俩的部队番号和

发案的部队番号一样，且作案者也是两名

现役军人。我们被“请”下了出租车。真是

“秀才遇到兵，有理说不清”。此时，我看到

旁边一名穿制服的年龄稍大的交警，就走

过去，和他搭讪，并自报了我们的身份，说

明我们执行的是同一项任务。那位交警与

部队堵截把守人员沟通，反复盘问后，才把

我们放行。

过去大桥就是山西省的平陆县城，我

们直接到平陆县公安局的局长办公室。那

位局长热情地接待了我们，并把他们得到

的信息向我们通报：两名盗窃枪支嫌疑人

越过黄河大桥后，路过平陆县已往晋城方

向逃跑。

离开平陆县公安局，我们又直接往晋

城方向追赶。一路上只要经过路口，就有

部队一个班的战士持枪把守，对过往车辆

进行盘查，路边还有一名成卧姿状的战士

紧握机枪，枪口对着路上过往的车辆，随

时准备射击。

一路奔波，又累又饿，我们到达晋城

后，在晋城市招待所登记入住，并在附近

找了一家面馆，狼吞虎咽地吃饱饭，回房

间休息，由平顶山市公安局的同事们与当

地公安机关接头，了解情报。

当时信息反馈：枪支被盗案件已惊

动了中央军委，案发部队所属的济南军

区非常重视，一名副司令员乘坐直升机

督战。听说两名嫌疑人已过晋城往内蒙

古方向逃跑。我们推测：嫌疑人持有枪支

和子弹，极有可能越过国境线。我们不能

老做“马后炮”，决定乘飞机先期赶到内

蒙古。因不允许乘客持枪乘坐飞机，与我

们同去配合追捕的两名持枪现役军人不

能一起前往。我们商议，把两名战士暂时

寄宿在晋城当地的部队，待我们返回时

一起回汝州。

正当我们联系当地驻军时，下午3点左

右，传来消息：两名嫌疑人在延安附近的公

共汽车上，被当地便衣刑警控制，人枪俱

获。

这期枪支被盗案件虽时过20余年，每

每提起，追捕途中的艰辛和惊险一直在脑

海中抹之不去。

那年追枪赴山西
●孟学礼

月季盛开
醉游人

母女乐

争奇斗艳

拍照留影


